

**Vorlage für die Sitzung der
STAATLICHEN Deputation für Inneres
am 17. Mai 2018**

**Vorlage Nr. 19/193
zu TOP 4 der Tagesordnung**

A. Problem

Berichtsbitte der Fraktion FDP zum Thema LÜKEX.

B. Lösung

Der Senator für Inneres legt dem nachfolgenden Bericht vor:

I. Was ist LÜKEX

LÜKEX ist die Kurzform für länderübergreifende Krisenmanagementübung (Exercise). Das Kürzel steht für ein Übungskonzept, mit dem das nationale Krisenmanagement in Deutschland auf strategischer Ebene seit 2004 regelmäßig beübt und damit überprüft und optimiert wird. LÜKEX-Übungen tragen dazu bei, dass sich Bund und Länder besser auf (außergewöhnliche) Krisen- und Bedrohungslagen vorbereiten können, sowie bestehende Pläne und Bewältigungskonzepte auf die Probe stellen. Sie beüben die obersten Krisenstäbe und Krisenmanagementstrukturen auf Bundes- und Landesebene. Ziel ist es, die übergreifende Reaktionsfähigkeit in außergewöhnlichen Krisenlagen zu verbessern. Es werden Krisen gespielt, unter realen Bedingungen mit den real handelnden Personen in Echtzeit. Das bietet allen Beteiligten die Gelegenheit, bereits etablierte beziehungsweise festgeschriebene Verfahren kritisch zu überprüfen und gegebenenfalls Verbesserungspotenziale zu identifizieren.

Darüber hinaus trägt die so angelegte Übung auch dazu bei, Handlungsbedarf festzustellen, etwa in Bereichen, in denen noch keine etablierten Verfahren der Zusammenarbeit oder Abstimmungswege vorhanden sind. LÜKEX bietet damit ein experimentelles Labor, das den Akteuren aus Bund und Ländern die Möglichkeit bietet, Herangehensweisen auszuprobieren und neue Wege zu beschreiten. Es handelt sich bei der LÜKEX um eine reine administrative-organisatorische Stabsübung. Die Übungen finden im zweijährigen Rhythmus unter verschiedenen Themenstellungen statt. Nicht alle Bundesländer sind an einer LÜKEX-Übung aktiv als Übende beteiligt. Die nicht aktiv übenden Länder haben die Möglichkeit derartige Übungen trotzdem zu begleiten. Von dieser Möglichkeit hat Bremen in der Vergangenheit mehrfach Gebrauch gemacht. Die LÜKEX 2015 war die siebte Übung dieser Art. Bremen hat aktiv bisher an der LÜKEX 2007, bei der eine weltweite Influenza-Pandemie geübt wurde und der LÜKEX 2015, dem das Thema Sturmflut zu Grunde lag, mitgewirkt. Hierzu wurde ein Sturmflutszenario an der Deutschen Bucht erprobt.

II. Szenario 2018

Das Szenario der Krisenmanagementübung, die im November 2018 durchgeführt wird, befasst sich mit dem Thema „Gasmangellage in Süddeutschland“. Im Szenario wird eine besonders kalte Winterperiode angenommen. Durch eine polare Kaltfront sinken die Temperaturen auf bis zu -25 °C. Aufgrund dieser langanhaltend extremen Wetterbedingungen sinken die Füllstände der Gasspeicher im Szenario. In der fiktiven komplexen Lage kommen viele technische, wirtschaftliche und wetterbedingte Faktoren hinzu, die zusammen zu einem Gasengpass führen. An der Übung beteiligten sich aktiv die Länder Baden-Württemberg, Bayern, Rheinland-Pfalz, Saarland, Berlin, Brandenburg, Thüringen, Sachsen, Sachsen-Anhalt und Hessen. Neben Behörden auf Bundes- und Landesebene ist die privatwirtschaftliche Gasbranche ein wichtiger Partner für die Übung.

Bremen wird an der Übung teilnehmen, zwar nicht als aktivübendes Land sondern die Durchführung der Übung im Herbst 2018 begleiten.

III. Szenario 2020

Für den Übungszyklus LÜKEX 2020 wird als Szenario ein Cyberangriff auf Kritische Infrastruktur (KRITIS, hier der Stromversorgung) zugrunde gelegt. Die Übung baut auf die Erkenntnisse der LÜKEX 2018 bei den Kommunikationswegen und bei der Zusammenarbeit mit dem BSI und der Bundeswehr (Kommando CIR) auf. Basis des Szenarios bildet das Referenzszenario „Cyberangriff auf eine kritische Infrastruktur“, das derzeit in der Umsetzung der Konzeption Zivile Verteidigung (KZV) erarbeitet wird. In diesem Referenzszenario wird zunächst nur auf eine mögliche direkte Beeinträchtigung eines konkreten Sektors der Kritischen Infrastrukturen – der Stromversorgung – eingegangen. Die Beschreibung der Auswirkungen legt den Schwerpunkt auf die Aufrechterhaltung der Staats- und Regierungsfunktion.

Die Teilnehmer der LÜKEX-Übung 2020 stehen noch nicht fest. Bremen wird wie 2018 die Durchführung der Übung im November 2020 begleiten.

C. Beschlussvorschlag

Die staatliche Deputation für Inneres nimmt den Bericht zur Kenntnis.